



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO



SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN CIUDADANA

DIRECCIÓN EJECUTIVA DE PRENSA

DIRECCIÓN DE SEGUIMIENTO INFORMATIVO

R E S U M E N I N F O R M A T I V O

Coordinación General de Comunicación Ciudadana del Gobierno de la Ciudad de México

Miércoles 22 de marzo de 2023

JEFA DE GOBIERNO DE LA CDMX

INAUGURAN PILARES EN LA ROMA

PILARES EN LA ROMA RECIBE NOMBRE DE BENITO JUÁREZ. La **Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM** encabezó el acto de cambio de nombre del Pilares Monterrey a Benito Juárez y el liberalismo Mexicano, en el contexto de la conmemoración del 217 aniversario del natalicio del Benemérito de las Américas. Durante su visita al inmueble ubicado con el Colonia Roma, la mandataria recibió una pintura con su rostro hecha por las talleristas de Pilares, que presumió, después, en redes sociales y platicó con alumnos del taller de lenguas originarias, provenientes de la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM. Jor 33, Uni. 13, 24 Hrs./6, Pre. 19, Basta/10

INYENTAN 677 MDP A SEGURIDAD. Para reforzar las acciones de seguridad en la Ciudad de México, a la capital del país, que encabeza Claudia Sheinbaum, le van a inyectar 677 millones de pesos. Este martes se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el Convenio de Coordinación entre el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública y la Ciudad de México, relativo al Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP). De acuerdo con el documento, la entidad recibirá 542 millones 168 mil 20 pesos del FASP y para complementar este monto, la CDMX debe aportar de sus recursos presupuestarios 135 millones 542 mil 5 pesos, que representan 25 por ciento de los recursos federales otorgados. El financiamiento conjunto pactado suma los 677 millones 710 mil 25 pesos. Her. 1-12

ALISTAN SESIÓN DE CABILDO PROXIMAMENTE

REACTIVARÁN CABILDO. La CDMX prevé volver a realizar estas sesiones para atender la crisis de agua. - Las sesiones de Cabildo, en las que deberían participar la **Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM**, y los 16 alcaldes, suman siete meses sin ocurrir. - Ante el desabasto de agua que vive la Capital, la Administración local previó retomar dichas reuniones a partir de la siguiente semana. - El titular de la Secretaría de Gobierno, Martí Batres, indicó que se convocará a todas y a todos los alcaldes, tanto oficialistas como de Oposición.- Desde hace varios meses, alcaldes de Oposición han solicitado mediante escritos al Gobierno de la CDMX que se realicen sesiones de Cabildo de manera ordinaria cada dos meses, como mandata la Constitución.- Batres adelantó que se proyecta abordar en las sesiones de Cabildo la elaboración de un plan conjunto para difundir una campaña informativa en todos los niveles de Gobierno para pedir a la población ahorrar agua, además de revisar la distribución de pipas. Ref. 2-Cd. Her. 13

EVADIÓ LA PROTESTA DE MUJERES

Y SACA CSP VUELTA A MANIFESTACIÓN. La **Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM**, evadió la protesta de mujeres que se realizó al exterior de su oficina y cambió de última hora su agenda antes de que comenzara, con lo que se mantuvo lejos. Activistas y víctimas de diversos tipos de violencia de género convocaron a la manifestación "Te hablamos a ti, **CLAUDIA**", frente a la sede del Gobierno local, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, a las 10:00 horas, para exigir respuestas de la Mandataria a diversos pendientes. De acuerdo con la agenda de la **Jefa de Gobierno** confirmada la noche anterior, a las 11:00 horas ofrecería una conferencia al interior del recinto, antes de la hora en que se reunió el grupo de manifestantes. Sin embargo, su oficina informó que ya no daría conferencia y se trasladaría a un Pilares, en la Colonia Roma, para realizar el nombramiento del lugar. Durante el evento, **la Mandataria** no pronunció discurso y se retiró sin que se permitieran preguntas. Ref. 3-Cd.

INSISTE CDMX CON FIGURA. Autoridades capitalinas reiteraron la intención de colocar La Joven de Amajac en Reforma. - Martí Batres, titular de la Secretaría de Gobierno, indicó que la colocación de Amajac en la Glorieta de las Mujeres que Luchan es una petición de mujeres indígenas. - Aseguró que la solicitud de este grupo ocurrió antes de que se colocara la silueta de la Mujer que Lucha en dicho punto de Paseo de la Reforma. - Planteó que la CDMX mantiene un diálogo con ambos grupos, aunque descartó que haya plazos para que concluya la negociación sobre el espacio. Ref. 1-Cd.

DEUDA CON LAS MUJERES

LLAMAN A ATENDER VIOLENCIA DE GÉNERO. Mujeres víctimas de violencia de género señalaron que el Gobierno capitalino mantiene una deuda en la búsqueda de justicia de sus casos. Al pie del Antiguo Palacio de Ayuntamiento capitalino, un grupo de mujeres protestó con una pancarta con la leyenda: "¡Te hablamos a ti, Claudia!", ya que acusaron que han sido ignoradas por años por la **Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM**. Ana Saldaña, víctima de ataque con ácido; Paola Gutiérrez y Evelyn Sánchez, quienes perdieron a sus hijos en accidentes viales; y las activistas y ex diputadas Laura Ballesteros y Alessandra Rojo de la Vega, solicitaron una reunión con **la Mandataria**. Sin embargo, la respuesta recibida fue que la titular de la Secretaría de Mujeres, Ingrid Gómez, y la Coordinadora General de Investigación de Delitos de Género y Atención a Víctimas de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, Sayuri Herrera, las atendería, ya que **SHEINBAUM** no podía recibirlas por temas de agenda. Las manifestantes se negaron y pidieron una consideración, pues no es la primera vez que piden una cita. Ref. 3-Cd.

PLAN DE DESARROLLO URBANO METROPOLITANO

TROLEBÚS CHALCO-SANTA MARTHA PREVÉN INAUGURARLO HASTA JULIO. Al informar que se beneficiarán a 2.9 millones de mexiquenses de varios municipios del estado de México, se menciona también que el proyecto forma parte del plan de desarrollo de la administración de la **Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, CLAUDIA SHEINBAUM**, como la del gobernador del estado de México, Alfredo del Mazo, en el que se reconoce la demanda de viajes en la zona metropolitana del Valle de México. Pre. 8

SERVICIO DEL METRO, EN RIESGO; SERÁ A CIEGAS. El Consejo Nacional de Delegados del Sindicato Nacional de Trabajadores del Metro acordó, a partir de ayer, no usar sus teléfonos celulares personales para subsanar las fallas del sistema de comunicación Tetra y no trabajar tiempos extras porque no se los pagan. El segundo órgano de gobierno del sindicato lamentó la falta de respuesta de las autoridades del Gobierno de la Ciudad de México, que encabeza **CLAUDIA SHEINBAUM**, y el Sistema de Transporte Colectivo Metro, que dirige Guillermo Calderón, a los temas planteados. Por ello, los trabajadores del Metro, quienes desde finales del año pasado denunciaron que utilizan su celular para realizar sus labores de ejecución, monitoreo y seguimiento a los trenes, informaron, mediante un comunicado, no utilizar sus teléfonos móviles a partir de este miércoles 22 de marzo. Fin. (X)

RUMBO AL 2024

SE ACORTA LA DISTANCIA. Luego de la concentración masiva que se dio el pasado sábado con motivo del aniversario de la Expropiación Petrolera, el músculo electoral de Morena se volvió a reorganizar. Y hoy, en la recta final del primer trimestre del 2023, las simpatías hacia los posibles candidatos del partido guinda para el proceso presidencial del próximo año se comienzan a delimitar. Con el proceso electoral 2024 en puerta, las ventajas y las acciones positivas entre los contendientes a la elección interna de Morena comienzan a volverse más evidentes. Hoy, son dos caminos los que parecen predominar en el panorama de la sucesión presidencial de la 4T. Y es que, aunque son cinco los personajes que han levantado la mano con mayor fuerza para este proceso, de acuerdo con el reciente estudio de Facto Métrica y Reporte Índigo todo parece indicar que serán dos las rutas a seguir: **CLAUDIA SHEINBAUM PARDO** o Marcelo Ebrard. Tanto la **Jefa de Gobierno de la capital** como el Canciller de México son los integrantes de Morena que cuentan con el mayor respaldo, opinión favorable y probabilidad de intención de voto en el nuestro por encuesta. Reporte Índigo/6

INVESTIGAN A EDIL

SÍ ME INVESTIGAN, AFIRMA EL EDIL SANTIAGO TABOADA. Desde noviembre de 2021, la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ) le inició al alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada, una carpeta de investigación por el presunto delito de enriquecimiento ilícito. Un oficio del Poder Judicial de la Ciudad de México, promovido por el propio alcalde y en poder de EL UNIVERSAL, confirma la existencia de la carpeta de investigación CI-FIEAE/D/UI-1 C/D/ 00246/11-2021 D01, a pesar de que la propia fiscalía y la **jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM**, negaran su existencia. “No tengo nada que esconder, lo que tengo, tengo; lo que no tengo, no tengo; lo que debo, debo, y lo que se confirma es que la **jefa de Gobierno** mintió, el vocero [de la fiscalía] mintió y la fiscal mintieron. Uni. 12

TABOADA ES INVESTIGADO Y AFIRMA: “NO VOY A HUIR”. Santiago Taboada, alcalde panista en Benito Juárez, dijo a El Financiero –tras revelarse una investigación de la fiscalía capitalina en su contra– que no va a huir ni estará a salto de mata. Por el contrario, aseguró que enfrentará incluso una posible orden de aprehensión, ya que está convencido de que se trata de una persecución política. “Yo estoy listo, no me voy a ir, no voy a andar a salto de mata, aquí estoy, aquí voy a esperar a la fiscal, y lo único que quiero es defenderme de lo que me acusan”, aseguró. Reconoció que como alcalde no cuenta con fuero constitucional por lo que en cualquier momento se puede solicitar una orden de aprehensión para meterlo preso. Dijo que de suceder “sería la confirmación de la persecución política de la jefa de Gobierno contra mí, así sería el tamaño de su miedo de que yo participe en 2024”. Acusó a **CLAUDIA SHEINBAUM** y a la fiscal Ernestina Godoy de mentirle, pues aun cuando la investigación data de 2021, hasta hace unos días ambas decían que no había tal. Fin. 37

OTRAS NOTAS DE INTERÉS...

PAN EXIGE RENUNCIA DEL TITULAR DE LA CONTRALORÍA CAPITALINA. Diputados locales y federales de Acción Nacional en la Ciudad de México exigieron juicio político y la renuncia del Contralor Capitalino, Juan José Serrano, por incumplir la Ley de Responsabilidades de Servidores Públicos y el uso faccioso de sus atribuciones. El presidente del PAN en la CDMX, Andrés Atayde Rubiolo; el diputado federal, Héctor Saúl Téllez; así como legisladores de la bancada capitalina, señalaron diversas irregularidades, la persecución política y una falta de transparencia del contralor “carnal” de la **Jefa de Gobierno**. Cro. 14

SHEINBAUM PROTEGE ÁREAS VERDES. La **Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, CLAUDIA SHEINBAUM** aplaudió el trabajo realizado por brigadistas que buscan atender las demandas de espacios vegetativos en la capital ello, como parte las actividades del Día Internacional de los Bosques dónde señaló que estos grupos se encargan de atender la conservación y protección de los bosques capitalinos ante incendios. Basta/6

GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO

EL CABALLITO. Este miércoles el Sindicato de Trabajadores del Metro, que encabeza Fernando Espino, manifestará de forma interna otra vez su inconformidad, pues acusa incumplimientos de las autoridades capitalinas como el pago de horas extra. Por ello, las medidas de presión que anunciaron son que ya no usarán sus teléfonos para solventar las fallas que haya en el sistema de tetra no tendrán jornadas extras. La inconformidad de los trabajadores viene creciendo desde la semana pasada por lo que, hace unos días, la **Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO**, dijo que había comunicación con ellos, y sobre lo laboral, dijo, se dialoga. Por la noche el STC afirmó que hay mesa abierta y se ha avanzado en las demandas. Uni 13M

EL CABALLITO. En el Consejo de Evaluación de la CDMX ya se tiene listo el plan de trabajo para lo que será la revisión, como se hace cada año, de programas del Gobierno capitalino. Desde el órgano, que es autónomo de la administración local, se revisará este 2023, Ciudad Solar y el Sistema de Cuidados de 2023, pero en el que sí se extenderán en su periodo de evaluación será en el llamado “impactos percibidos de proyectos de intervención urbana”, de 2019 a 2023, es decir, casi toda la gestión de **CLAUDIA SHEINBAUM**, lo cual no es menor. Uni 13M.

ARSENAL, por Francisco Garfias. Falta un año dos meses y 11 días para las elecciones presidenciales de 2024. La oposición sigue sin piloto y sin programa. Hoy por hoy, no tiene a nadie competitivo frente a las corcholatas de Morena. No hay cambios en el Power Ranking Presidencial del 21 de marzo: La **Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM**, va a la cabeza en las preferencias. La cargada está con ella. Tiene a los gobernadores. Es cada vez más evidente. Y aunque el canciller Marcelo Ebrard, segundo lugar en el ranking presidencial, no lo sienta así, es la favorita del gran elector para sucederlo. No hay duda. Es a la que más confianza le tiene para continuar con su proyecto de transformación después de 2024. El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, de corte obradorista, aparece en 3er lugar, pero a distancia. El panista Ricardo Anaya está en 4º lugar. Es el opositor mejor rankeado en Polls MX, pero tiene un problema: vive en EU y no puede regresar a México. Sabe que lo meten al bote. Exc 4

RAZONES, por Jorge Fernández. Para ser un presidente que dice estar contra el injerencismo extranjero en México o en cualquier otro país, Andrés Manuel López Obrador luce unos estándares bastante extraños. Ayer, en la misma conferencia mañanera, descalificó el informe sobre derechos humanos del Departamento de Estado que denuncia corrupciones, violencia e inseguridad y acoso contra medios y periodistas en México, dijo que era una suma de mentiras realizadas por funcionarios que nada tienen que ver con el presidente Joe Biden. Para el presidente López Obrador, según dijo ayer, todo lo que denuncia el informe de derechos humanos del departamento de Estado es mentira y reiteró que la estrategia de seguridad, de abrazos y no balazos es un acierto que está dando resultados. Más allá de eso, descalificar al Departamento de Estado diciendo que no tiene relación con el gobierno de Biden es como decir que el presidente López Obrador no sabe lo que hacen Adán Augusto, **CLAUDIA** o Marcelo. Exc 8.

DE NATURALEZA POLÍTICA, por Enrique Aranda. Este viernes, la impresentable fiscal Ernestina Godoy comparecerá ante el pleno de Donceles para defender su proyecto de Política Criminal y Plan de Persecución Penal 2023 en una sesión que, desde ya se antoja, no será nada sencilla para la carnalita de la **Regenta** eco que, poco o nada, sabe de ello. Exc 14

VERANDA, por Carlos Velázquez. Braulio Arsuaga, presidente del Consejo Nacional Empresarial Turístico, está más que activo reuniendo a su comité de dirección con los que, supone, serán los candidatos presidenciales. La más reciente ronda fue con los políticos del PRI, es decir, con Enrique de la Madrid, Claudia Ruiz Massieu, Beatriz Paredes e Ildelfonso Guajardo. Todos ellos, políticos de carrera y con buenas credenciales para aspirar a la Presidencia de México. El problema es que difícilmente alguno de ellos sucederá a Obrador, quien tiene un alto grado de popularidad y la maquinaria de Morena de su lado. Es cierto que todo puede suceder y que las alianzas generan resultados insospechados, pero, precisamente, la gran debilidad de estos encuentros es que no han podido convocar a los precandidatos de Morena. Si no participan **CLAUDIA SHEINBAUM**, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, la relevancia de estos encuentros estará muy acotada. Exc 6-Dinero.

CONTRA LAS CUERDAS, por Alejandro Sánchez. Mañana, los coordinadores parlamentarios del Senado van a decidir si presentan una nueva propuesta de dos aspirantes a ocupar los puestos vacantes del INAI, tras el veto presidencial de las dos personas que recibieron el apoyo de la mayoría de los legisladores. El meollo está en el cómo; es decir, si la nueva dupla sale del pasado proceso o si van a emitir una nueva convocatoria. Vamos a ver hasta dónde quiere llegar Ricardo Monreal, presidente de la Jucopo, luego de que a la mayoría de los suspirantes ya les empezó a quedar claro desde el sábado que, la mera mera corcholata para la elección presidencial de 2024, es **CLAUDIA SHEINBAUM**. Her-7.

¿SERÁ? A pesar de las expresiones de violencia que tuvieron lugar el pasado sábado contra la ministra Norma Piña, durante la conmemoración de la Expropiación Petrolera, prácticamente ninguna de las mujeres que forman parte de la autollamada cuarta transformación se han solidarizado con la presidenta de la Suprema Corte de Justicia. Hasta ahora, la senadora Olga Sánchez Cordero, la Dra. Beatriz Gutiérrez Müller y **CLAUDIA SHEINBAUM** son de las muy pocas que han condenado los hechos en los que asistentes al mitin tiraron y golpearon una muñeca con el rostro de la ministra antes de prenderle fuego... el resto ha hecho mutis ante un evidente acto de violencia política en razón de género. ¿Será? 24H-2

SIN PROTOCOLO. Conforme pasan los días, son más fuertes los vientos que amenazan fracturar a Morena y al gobierno de Andrés Manuel López Obrador. En el ambiente político eso es lo que se transpira. El hecho de que todo gire en torno a un personaje no es garantía de democracia. Pero además, está comprobado que López Obrador no cumple los acuerdos ni a los que considera sus "hermanos". Por ejemplo en 2012, el hoy canciller Marcelo Ebrard lo superó en las encuestas como aspirante a la Presidencia de la República. Sin embargo, López Obrador entró en pánico y amagó con postularse solo por el PT si no lo apoyaban en el PRD. A cambio le prometió a Marcelo que la siguiente candidatura sería para él. Pero eso no sucedió. ¿Le cumplirá esta ocasión? Ebrard está confiado en que el Presidente le dará la candidatura, porque dijo que es el equipo de **CLAUDIA SHEINBAUM** el que filtra que ella será la elegida. Marcelo debiera aprender de los pasados procesos políticos y de su propia experiencia. Pre. 6

ROZONES. En algunos espacios del Gobierno de la Ciudad de México donde de plano ya están empezando a pensar que detrás de diversas acciones que tienden a llamar la atención sobre asuntos de la Ciudad, las cuales buscan prender focos amarillos o de plano rojos, pudiera haber algunos alientos de la disputa que hay entre las “corcholatas” de la 4T y en especial de quienes quieren a como dé lugar subir en las encuestas. No es forzosamente el caso, pero resulta que ayer a pesar de que desde las propias instancias de la administración que encabeza **CLAUDIA SHEINBAUM** se ofreció atención a las demandas de un grupo de activistas feministas que se manifestó en el Zócalo —entre las que se encontraba la activista Alessandra Rojo de la Vega— no se concretó la posibilidad de dialogar y avanzar con una mesa de resolución de asuntos en la que habría, nos comentan, compromiso del lado gubernamental. ¿Pues qué pasó, fuego amigo? Raz. 2

ARTÍCULOS

¿QUÉ SIGUE, LA REENCARNACIÓN DE MÚGICA O LA 4T 2.0? por Omar Cepeda. La concentración del sábado pasado en el Zócalo, bajo el argumento de celebrar el Aniversario de la Expropiación Petrolera, trajo consigo múltiples lecturas en uno de los momentos clave de la política mexicana: el de las definiciones rumbo al 2024. Independientemente de que López Obrador organice otras concentraciones antes de que se defina, por encuesta, a la corcholata ganadora de Morena, lo sucedido el fin de semana fue lo que ocurre en las actuales series, el fin de la primera temporada, pero que, al mismo tiempo, le siguen puntos suspensivos dejando entrever que habrá segunda parte. Los símbolos no son en vano. En el evento del sábado, estaban sentados codo a codo, Adán Augusto, **CLAUDIA SHEINBAUM** y Marcelo Ebrard. En ese orden y frente a la mirada de miles de seguidores y estructuras clientelares de Morena, López Obrador aún está interesado en mantener el equilibrio, el famoso piso parejo. Dejó patente que aún **CLAUDIA** no es su elegida, como muchas personas creen, sobre todo cuando asume que “en los procesos políticos intervienen factores como la suerte, la genialidad de los dirigentes y lo sentimientos del pueblo”. Muchos interpretan que, por su discurso, **SHEINBAUM** está siendo la sota de bastos cuando criticó a Lázaro Cárdenas en elegir a un sucesor “moderado”, en referencia a Ávila Camacho, y no a aquel con mayor afinidad ideológica, como lo fue Francisco J. Múgica. Fin. 28.

AMLO YA DESTAPÓ A SU CORCHOLATA, por Alejo Sánchez. Lo que se leía entre líneas en el discurso presidencial, se develó en la arenga que lanzó AMLO a sus seguidores el sábado 18 de marzo, desde la plaza política más importante del país; el candidato de Morena que competirá en el 2024 para relevar al tabasqueño debe tener tal sumisión que permita seguir “con el proyecto de transformación” sin que nadie ose siquiera sugerir una corrección del rumbo. El obradorato quiere emular el Maximato de Plutarco Elías Calles, quien pretendió instaurar al término de su gestión a un incondicional, Emilio Portes Gil, para manipularlo a su antojo, sin embargo, el chirrión se le volteó y le salió el tiro por la culata, porque al asumir la Presidencia, Lázaro Cárdenas de inmediato lo expulsó de México y de la vida política. Es más, el Presidente ya eligió entre las tres corcholatas que quedan en la final y su decisión se inclina en favor de **CLAUDIA SHEINBAUM**. La **Jefa de Gobierno de la CDMX** es alentada a diario por el círculo cercano del Presidente para convertirse en su clon, tanto en la forma de atacar y perseguir a los adversarios, como en el mismo discurso en donde solo hay dos bandos, los conservadores y los adeptos a la causa. El tono al hablar, las pausas e irrupciones y hasta la forma de caminar son copiadas por la **discípula**. Ella vocifera a quien quiera escucharla que protegerá al presidente y a su familia en cuanto le pongan la banda presidencial, y de la misma forma lo hará al continuar con las tres obras faraónicas que lleva a cabo López Obrador: la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el aeropuerto militar Felipe Ángeles; y todo el legado político, como los programas de política social son tintes electorales. Fin. 29

MARCELO Y EL ZIGZAGUEO, por Juan I. Zavala. Al Presidente López Obrador le encanta dar a conocer sus directrices en la plaza pública. También le gusta dar clases de historia a nivel multitudinario. El Presidente ilustró a la población mexicana respecto de la equivocación crucial del tatita michoacano. Se equivocó, nos dijo el merolico de Palacio, en su sucesión: debió escoger a otro general, a Francisco Múgica. Lázaro Cárdenas titubeó, tuvo miedo de los conservadores, dijo el tabasqueño. Pero eso que sucedió por allá en 1940, no le pasará a él en 2024. “Nada de zigzagueos”, manifestó de manera enfática el Presidente a los suyos. Nada de buscar soluciones distintas a las decisiones ya tomadas por el líder, nada de tonos grises. Es blanco o negro, o se está con el proyecto o no se está: a favor o en contra. No es tiempo de medias tintas ni de agua tibia. El proyecto es más allá de este sexenio. El gobierno entrante no será el de **CLAUDIA**, dijo, entre otras cosas, que “está asegurada la continuidad”, que es una de las características de **SHEINBAUM**; será la continuación del de AMLO, en eso no debe haber duda, dijo en pocas palabras López Obrador en el evento sabatino. Fin 37

EL AGUA ES UN DERECHO HUMANO, por Adriana Delgado. La sequía que está viviendo la Ciudad de México es, históricamente, mucho más severa que la común en época de estiaje. El fenómeno de “La Niña” se presentó por tercer año consecutivo en el Océano Pacífico, ocasionando muy pocas lluvias y, por tanto, ríos con caudales bajos y manantiales con muy poca carga. La capital mexicana obtiene agua fundamentalmente del sistema Lerma, en esa cuenca del Estado de México, mediante el bombeo de pozos en el Valle de Toluca, Ixtlahuaca y Jocotitlán. Ese suministro no es suficiente, así que se refuerza con el sistema Cutzamala, que trae agua proveniente incluso de ríos en Michoacán. El gran problema es que la sequía está azotando a todo el país, lo que hace mucho más vulnerable a la Ciudad de México. La administración encabezada por **CLAUDIA SHEINBAUM** ha estado trabajando en los meses y años recientes para prevenir una crisis tan grave como la registrada recientemente en Monterrey, con varias acciones. Her-6.

CÓMO HABLAR DE NORMA PIÑA SIN ENOJAR AL PRESIDENTE, por Julio Patán. Con todo, hay alguien que se merece un reconocimiento. Sabina Berman no solo evitó hablar del Presidente, sino que negó su responsabilidad en la quema. Resulta que ésta no tuvo que ver con las calumnias, descalificaciones y demás lanzadas desde la alta tribuna de la mañana, sino con, agárrense, la “desigualdad brutal”. Carajo: superó los tics argumentativos del racioclasismo; hiervan de envidia, niños de **CLAUDIA SHEINBAUM**. En mi opinión, con esto abre nuevos territorios a esa escalada intelectual que la distingue. Porque sí, hay una conexión entre el linchamiento simbólico y la desigualdad, como la hay entre el linchamiento y, no sé, que no reine la paz en el mundo. O el amor, pa' pronto. También ayudaría que todos los niños tuvieran qué comer, o que se terminaran las enfermedades. Her-8.

ACUERDOS COVERGENTES VS. EXTORSIÓN, por Salvador Guerrero. El Consejo Ciudadano de la Ciudad de México y Grupo IMU, dirigido por Gerardo Cándano, presentamos ayer una campaña a nivel nacional —llegará a 10 capitales, como Puebla, Monterrey y Guadalajara— contra la extorsión, la violencia familiar y la oferta de contención emocional y jurídica para combatir esos delitos. Arrancó en la Alcaldía Cuauhtémoc por ser la demarcación de la CDMX que registra la mayor tasa de extorsiones por cada 100 mil habitantes, con 10.2, además de estar ubicada en el sitio 43 entre los 50 municipios con mayor incidencia. En esa alcaldía hay tres veces más extorsiones que Iztapalapa, tasa por cien mil. La mitad de las denuncias se concentran en tres colonias de la demarcación: Centro, Morelos y Doctores. Voluntad ciudadana y empresarial requieren de acompañamiento institucional como el existente en la CDMX, gracias a la decisión de la **Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM**, el titular de la SSC, Omar García Harfuch, y la Fiscal Ernestina Godoy para la persecución y detención de generadores de violencia, entre ellos extorsionadores. Raz. 12

CONTRA EXTORSIÓN, OFERTA NACIONAL, por Salvador Guerrero. La tendencia positiva en seguridad tiene que ver con la estrategia de seguridad diseñada por la **Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM**, con efectos concretos desde el 2020 y no está asociada con las alcaldías, aunque ellas constituyen un espacio central para acompañar, fortalecer o de plano, para perjuicio de la ciudadanía. Bas. 7

CARTONES

FUERTE Y CLARO, por Rapé. Mil 2.

“TE GUSTAN, MARÍA”. Por Rubén. Sol. 19

GOBIERNO Y SEGURIDAD

SECRETARÍA DE GOBIERNO

PIDE NO PROTESTAR POR AGUA. El Secretario de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, llamó a la ciudadanía a evitar bloqueos por escases de agua, y pidió recurrir a las autoridades para atender la falta del vital líquido ante la sequía prolongada que atraviesa la capital del país. “Antes de cualquier de manifestación puede haber una comunicación directa con Secretaría de Gobierno, con el Sistema de Aguas para la atención inmediata, de tal forma que no sea necesario que haya ningún bloqueo, ninguna protesta de ese tipo, que pueda generar molestia a terceras personas”, dijo. Sol 29, Raz 18

INSISTEN EN INSTALAR LA JOVEN DE AMAJAC. El Gobierno local insiste en instalar la escultura de “La Joven de Amajac” en la Glorieta de las Mujeres que Luchan, en donde activistas y familiares de víctimas colocaron la pieza de una niña con el puño en alto, denominada “Justicia”. Secretario de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, reiteró la intención de colocar la pieza y aseguró que así lo quieren mujeres indígenas y que la administración respeta ambas decisiones. Ref 3, Her 13

HAY 53% MENOS AMBULANTES EN TODA LA CDMX: SPAOVP. Al cumplirse un año de implementarse El Plan de Ordenamiento del Comercio en la Vía Pública en el Centro de la CDMX, ahora hay 53% menos comerciantes en las calles del primer cuadro respecto a 2019 y 21% en comparación con 2021. Bas-13

DESARROLLO SUSTENTABLE

COMISIÓN DE RECONSTRUCCIÓN

VEN EDIFICIOS POR REFORZAR. En 2024 entrará en vigor un Nuevo Reglamento de Construcciones que obligará a realizar análisis de vulnerabilidad en los edificios construidos antes del sismo de 1985, expuso el Director del Instituto para la Seguridad de las Construcciones, Renato Berrón. Ref 1 y 2.

SECRETARÍA DE MOVILIDAD

TRABAJADORES DEL METRO AMAGAN CON DEJAR DE USAR SUS CELULARES PARA APOYAR OPERACIÓN DEL SISTEMA. Ante la falta de acuerdos con el Gobierno de la Ciudad de México, los trabajadores del Metro dejarán de utilizar sus celulares personales para realizar sus labores y tampoco realizarán horas extras a partir de este miércoles 22 de marzo. Así lo informó el Sindicato Nacional de Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo a través de un comunicado emitido la tarde de este martes. Después de señalar que no han tenido “comunicación ni resultados” de los temas que se le plantearon a las autoridades del Gobierno de la Ciudad de México, el Sindicato del Metro señala: “Durante la jornada de trabajo dejaremos de utilizar nuestro teléfono celular particular para atender funciones propias de nuestro trabajo. Jor 33, Exc 22, Pre 9.

ARRECIAN ACOSOS EN EL METRO DE LA CDMX. En los últimos años, a través de las protestas sociales encabezadas por feministas, se ha buscado visibilizar los delitos sexuales contra las mujeres y concientizar a la población en general para evitar los incidentes, los cuales tienen una ocurrencia importante en las estaciones del STC-Metro, pues se ha registrado que en todas las estaciones ha ocurrido al menos un delito sexual denunciado ante la FGJ-CDMX desde el 2020 a marzo de 2023. Bas-12.

AYUDAN A CDMX A REDUCIR MUERTES DE BIKERS. La SEMOVI tendrá un acompañamiento internacional sobre estrategias para prevenir la muerte de motociclistas en hechos de tránsito. El Gobierno capitalino fue seleccionado para formar parte del Programa Acelerador de Políticas de la Alianza de Ciudades Saludables, que agrupan 15 capitales del mundo para definir y crear políticas de salud pública. Sol 29.

PROBARÁN PAGO CON TARJETA DE MOVILIDAD EN SERVICIO DE APOYO. Este viernes 24 de marzo se hará una prueba piloto en el Servicio de Apoyo de la Línea 12 del STC-Metro en la cual únicamente se podrá acceder mediante el pago con la Tarjeta de Movilidad Integrada. Esto como parte de la modernización en el transporte público de la CDMX, informó la Red de Transportes de Pasajeros. Pre 8

SECRETARÍA DE DESARROLLO URBANO Y VIVIENDA

RESTAURANTES PUEDEN REGULARIZAR USO DE SUELO A LOS 5 AÑOS DE OPERACIÓN. En la Ciudad de México, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda anunció este martes la simplificación de trámites para que restaurantes obtengan el Certificado de Uso de Suelo por Reconocimiento de Actividad. En conferencia de prensa conjunta entre SEDUVI y empresarios gastronómicos se estimó que el universo de restaurantes que están operando sin contar con el uso de suelo de impacto vecinal supera los 10 mil establecimientos. Carlos Ulloa, titular de SEDUVI, informó que ahora los titulares de restaurantes sólo tendrán que acreditar cinco años en operación permanente y presentar algún documento que compruebe el tiempo como Licencia Sanitaria, Licencia Ambiental Única, Manifestación de Construcción, Aviso de Terminación de Obra y Autorización de Uso y Ocupación, Licencia de Funcionamiento o Escritura. Jor 32, Uni 13, Exc 22, Pre 9, Raz 18

SECRETARÍA DE MEDIO AMBIENTE

DESAPARECEN EN SEDEMA \$21 MILLONES. La preservación de los animales en cautiverio desde los Zoológicos de la capital se encuentran en peligro, ya que la Secretaría de Medio Ambiente de la Ciudad de México a cargo de Marina Robles, tiene sin declarar más de 21 millones de pesos correspondientes a las ocultas palizas de seguros de hasta 687 animales muertos entre 2020 y 2022. En respuesta a una solicitud de información de Dirección General de Zoológicos y Conservación de la Fauna Silvestre de la SEDEMA, entrega un listado por año de los reclamos de seguros de bienes semovientes correspondientes a los 687 ejemplares animales reportados como muertos, lo que asciende a una suma de 21 millones 45 mil 333 pesos. Bas 1-8

SECRETARÍA DE AGUAS

PREPARAN CINCO PROYECTOS HÍDRICOS. El Sistema de Aguas de la Ciudad de México busca obtener mil 390 litros por segundo de agua potable extra echando a andar, al menos, cinco proyectos de infraestructura hídrica en los próximos cuatro meses. Los mil 390 litros por segundo de agua potable que SACMEX obtendría son equivalentes a 17% del caudal que el Sistema Cutzamala actualmente entrega a la Ciudad de México. Con ello se podría abastecer de agua potable a más de 500 mil habitantes. Los cinco proyectos que Sistema impulsa estarán listos entre marzo y junio. En el marco del Día Mundial del Agua, integrantes de las asociaciones Frente Por la Defensa de los Pueblos y Barrios Originarios de la Cuenca del Anáhuac y Encuentro de Pueblos, Barrios y Colonias en Defensa del Territorio de la Ciudad de México anunciaron acciones a partir de hoy en el Sistema de Aguas de la Ciudad de México, el Congreso de la Ciudad de México y la Comisión Nacional del Agua. No están de acuerdo con las modificaciones que se discuten en el Congreso, ya aprobadas en comisiones. Exc 1 y 22, Ref 2, Jor 31

“ESTRÉS HÍDRICO” EN GRAN PARTE DE LA CIUDAD POR DESARROLLO INMOBILIARIOS. El crecimiento inmobiliario “fue muy irracional” de 2012 a 2018, dijo el gerente general del Sistema de Aguas de la Ciudad de México, Ernesto Armendáriz, y aseguró que en el organismo, de la administración pasada “acarreamos muchos compromisos de factibilidad que si nos hubiese tocado a nosotros no los hubiéramos dado”. En entrevista alertó: “la verdad es que es un tema muy delicado. El crecimiento inmobiliario fue muy irracional en ese periodo”, al señalar que actualmente “hay muchas zonas de la ciudad que ya tienen estrés hídrico, y eso representa un riesgo para la gente, porque el servicio (de agua potable) no va a ser de manera regular ni buena”. Jor 1 y 31.

CONCESIONES SIN LÍMITE AGRAVAN EN EL PAÍS ESCASEZ DE AGUA. México ocupa el primer lugar mundial como consumidor de agua embotellada, mientras aumenta en el país la población que carece del líquido para cubrir sus necesidades vitales. La falta de agua azota lo mismo a poblaciones aledañas a minas o refresqueras que a comunidades indígenas, como los yaquis, que observan cómo el recurso que podía servirles se va para Hermosillo. Habitantes de Monterrey o la Ciudad de México se enfrentan a la reducción del suministro, lo que no pasaba años antes. Jor 1 y 10.

LA CDMX, CON MAYOR NÚMERO DE PLANTAS DE POTABILIZACIÓN DE AGUA. La Ciudad de México es la segunda entidad del país, después de Sinaloa, con el mayor número de plantas de potabilización de agua, informó el INEGI en ocasión al Día Mundial del Agua que se celebra el 22 de marzo. Pre 1 y 3, RI-2.

VEN SIN RECUPERACIÓN LOS NIVELES DEL CUTZAMALA. Los niveles de almacenamiento del Sistema Cutzamala siguen sin mejorar pese a que se registraron algunas lluvias en la zona de las presas. En conjunto, las tres presas principales del Cutzamala se ubican al 47.6% de su capacidad. Ref 1

ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS

SECRETARIA DE LA CONTRALORÍA GENERAL

DEJA CONTRALOR EN VILO EXPLICACIÓN POR BOLETOS. El Partido Acción Nacional (PAN) exigió juicio político contra Juan José Serrano, contralor de la Ciudad de México (CDMX), o su renuncia, por el presunto incumplimiento de la Ley de Responsabilidades de Servidores Públicos y uso faccioso de atribuciones. Desde el exterior del Congreso Local, Andrés Atayde Rubiolo, presidente del PAN en la CDMX, acusó a Serrano de no hacer nada ante presuntas irregularidades de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y de perseguir a la oposición. “Su responsabilidad es la de velar por el uso adecuado de los recursos públicos y que se reparte la ley en la ciudad; sin embargo, hemos visto que por un lado imprime impunidad para los gobiernos de Morena y por otro lado persigue a la oposición. Ref 1, Uni 13, Ind 4